

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rua Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50. Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincia, 50 cént. trimestre.—Extranjero, 20 pesetas trimestre.

Miércoles 5 de Noviembre de 1913

Núm. 6.428

Vulgarización de la Historia

El renacimiento de los estudios históricos en España, durante la segunda mitad del siglo XIX, es un hecho tan evidente y tan evidente, que no puede negarse por quien, con mediana atención y sin quehacer, estudie el desarrollo de la cultura española en dicho período.

Los hombres como Cánovas del Castillo, Fernández Guerra, Jiménez de la Espada, Gayangos, Saavedra, Zaragoza, Alarcón y Peláyo, Danvilla, Lafuente, Alcantara, Fernández Duro, Oliver, Fábila, Rodríguez Villa, Catalina García, Gómez de Arteche, Pugal, Godoy, etc.—para no citar más que a los que no existen—realizaron una meritoria labor en los archivos, y como resultado de ella hubieron de legarnos centenares de libros y millares de artículos, de indiscutible valía unos y en cuyos trabajos se han desvaído muchas dudas, rectificando no pocos errores y completando gran número de hechos que sólo parcial e imperfectamente se conocían.

Con esta labor de no muchos, pero beneméritos españoles, coincidió la llegada a cabo por múltiples e ilustres historiadores extranjeros, como Gachard, de Coe, Moüy, Forner, Stirling, Harwell, Maurenbrecker, Froude, Marshall, Langthorn, monseñor Naméche, Philpott, Fogliati, Haebler, Martín Hübner, Gryford Bourne, etc., y unos y otros nacionales y extranjeros, han hecho que la historia de España pierda su pequeña parte del aspecto novelesco que le daban las innumerables fábulas de que caprichosamente había sido adornada, y que, en cambio, haya ganado mucho en exactitud. Es menos poético, acaso, pero se ajusta más a la realidad de las cosas.

Siendo esto verdad, no lo es menos que toda esa labor, con ser tan importante y tan meritoria, ha ejercido escasa influencia en la cultura patria, y aún en la cultura general, por lo que constantemente se refiere a España, y que sus rectificaciones, esos nuevos datos que se van acumulando, esos nuevos datos que se van acumulando a los estudios históricos. La masa general del público no sólo ésta, sino personas de cierta cultura, y aun escritores que gozan de escaso nombre, siguen repitiendo las fábulas y todas las invenciones, que tan brillantemente han sido combatidas por aquellos ilustres maestros de la ciencia histórica.

No hay más que leer la Prensa, hojear algunas Revistas y examinar ciertos libros, para convencerse de la exactitud de este aserto. Pocos días hace, en una popular publicación, se repetían todas las patrañas contadas con motivo de la muerte del príncipe D. Carlos, y se presentaba a Felipe II con los tristes colores con que pintaron los enemigos del poderío español, como si Gachard, Froude, Harck, Hume, Bratli y otros, no hubiesen demostrado que el fundador de la Escorial no fué el hombre frío, tímido y despiadado, al que nuestros enemigos llamaron el «Demonio del Mediodía», y como si la correspondencia del Monarca con sus hijos y con su hermana, la Emperatriz María, no evidenciase que la severidad de su rostro ocultaba un corazón abierto a los grandes afectos familiares.

Frecuentemente se ha visto en los periódicos, durante los últimos meses, consignado el aserto de que hemos sido conquistadores, pero no colonizadores, demostrando esto que no se han hecho los preciosos trabajos que sobre nuestra acción colonial escribieron nuestros grandes americanistas Fábila, Jiménez de la Espada, Zaragoza, etc., y que se desconocen los juicios favorables a España, formulados por escritores extranjeros, entre éstos, por muchos americanos.

Más lamentable es aún que en un libro recientemente traducido al español y publicado con grandes elogios, se recojan fábulas como la del Laurel de Zubia, destruida hace más de cincuenta años por el Sr. Banavides, y la de la oferta de Isabel la Católica, de empeñar sus joyas para ayudar a Colón en su empresa, que el Sr. Fernández Duro deshizo por completo en sus «Tradiciones infundadas», y se incurra en errores como el de hacer un solo personaje de Fray Juan Pérez y de Fray Antonio de Marchena.

Pero, ¿qué de extraño tiene esto, si hace pocos días, en el programa de unas oposiciones, publicado en la «Gaceta», podía leerse, entre otros curiosos epígrafes el de «Batalla del Guadalete»? Sin duda en el centro oficial que redactó ese programa se desconocen los magníficos trabajos del insigne Saavedra sobre la invasión árabe, y se ignora que la batalla que abrió a los árabes las puertas de España se dió en la orilla del lago de la Janda, en el punto que desemboca en éste el río Barbate, llamado en árabe «Gurdabeca»; nombre que confundieron luego algunos con el de Guadalete.

Todo eso confirma el aserto de que la labor realizada por tanto hombre ilustre permanece siendo patrimonio de unos pocos. ¿A qué debe atribuirse esa relativa ineficacia de tantos y tan meritorios trabajos? En nuestro concepto, la explicación es muy sencilla.

Se ha escudriñado pacientemente los Archivos; se han desenterrado millares y millares de viejos pergaminos; se han traducido múltiples Códices, de venerable antigüedad y de incuestionable importancia, y con tantos y tan preciosos materiales, se han escrito esos centenares de volúmenes que aludimos al comienzo de estas líneas. Pero todo eso ha sido mero trabajo de análisis, y los trabajos analíticos no son propios para las multitudes. A éstas es preciso presentarlas la verdad, cualquiera que sea el ramo de los conocimientos humanos de que se trate, en grandes síntesis, y esto es lo que no hemos hecho. Tenemos libros de detalle, preciosísimos para el erudito y carecidos de libros de conjunto, que son los que llegan a las masas. La Historia de España que anda aún en todas las manos es la de Lafuente, aceptable cuando su autor la escribió, pero que no responde ya al estado de los conocimientos históricos.

Acaso se diga que el período de análisis no ha terminado; que falta aún mucho por investigar, que no conocemos suficientemente los fondos de todos los Archivos, que cada día hay una rectificación que hacer o un nuevo dato que añadir. Es verdad; pero, ¿cuándo podremos afirmar que ha terminado esa labor? ¿Se ha dicho en alguna ciencia, ni ha podido decirse, la última palabra? ¿Impide esto el que por todos los medios imaginables se procuren vulgarizarla? Pues eso mismo hay que hacer con la Historia.

Sin interrumpir los trabajos de investigación, se hace indispensable recoger en una gran síntesis todo lo hecho hasta ahora, y ofrecérselo al público en condiciones de que pueda llegar a todas partes. No soñemos con una obra acabada y perfecta; contentémonos con hacer algo mejor que lo que existe; un libro que puedan manejar todos, y en el cual se hayan borrado las fábulas, las invenciones y las leyendas que desnaturalizan nuestras Historias, y se ponga de relieve el verdadero carácter de la acción del pueblo español a través de los siglos.

Hay que vulgarizar la verdadera Historia.

JERÓNIMO BECKER.

Notas de un curioso

Baviera El Consejo de ministros quiere tener bávaro remitirá la semana

un Rey próxima a la Cámara de Diputados el texto de un proyecto modificando la Constitución del Reino.

Este proyecto, basado en el art. 21 de la Constitución, propone que, como desde hace diez años el estado de salud física e intelectual del Rey le impide gobernar, sin que pueda abrigarse esperanza alguna de mejoría, el Regente debe declarar el período de Regencia terminado, y proponer la sucesión del Trono.

Es probable que el término de la Regencia se anuncie antes de mediados del mes próximo.

«Complot» La Policía ha detenido en descubierto Rovereto (Tirol) a un conocido anarquista que, según se dice, se proponía atentar contra la vida del Emperador de Austria.

Está comprobado que el detenido pertenece a una Asociación de regicidas, que proyectaba cometer atentados análogos en diversas capitales europeas.

El sable ¿Habéis imaginado alguna vez a «la flor de los soldados», según afirma, no sin dejos de ironía, el viejo cantar de nuestro pueblo, sin el descomunal charrasco, altamente decorativo? Es como soñar un aeroplano sin hélice, un tren sin locomotora, un pavo real sin cola, un elefante sin proboscidea, una elección sin campaña electoral, un Ministerio sin presidente... aunque éstos los hayamos visto, en buena metáfora, sin cabeza.

Pues, a despecho de este punto de estética, Alemania—y Alemania manda en asuntos militares—ha resuelto suprimir el sable a sus coraceros, sus húsares, sus cazadores. En las maniobras de Silesia se han convencido de que el sable no es más que una prenda de adorno. Los técnicos dirán de la innovación lo que quieran. Nosotros nos limitamos a llorar en nombre y representación de las amas de cría, niferas y demás doncellas de servicio, la futura desaparición del sonoro y retumbante apéndice militar. ¡Si por lo menos la desaparición del sable fuera total!

Yate valioso Se halla en venta un yate histórico. La emperatriz Eugenia ha resuelto enajenar su yate «Thistle». La Emperatriz contó ya ochenta años y son estas bastantes primaveras para soñar en cruceros y excursiones marítimas. Prefiere la camita blanca y las ricas sopitas.

El yate tiene un valor de curiosidad. Por su combés han paseado del brazo de la emperatriz la mayor parte de los soberanos de Europa. Aunque hayan barrido las huellas las olas encrespadas de los mares enfurecidos. También así tiene encanto de héroe el yate regio. Es un triunfador del abismo. No merece la impiedad del desguace.

El Trono de Baviera

Hoy miércoles, el Regente de Baviera será proclamado Rey, con el nombre de Luis III. A esta decisión han precedido importantes controversias jurídicas, querellas políticas, rivalidades y enconos.

El problema se planteaba en estos términos. Primero. El Príncipe Regente no quería la Corona, si no mediaba el asentimiento del pueblo, para no exponerse a recriminaciones y ataques; y.

Segundo. Los círculos legitimistas no querían que el regente fuese declarado Rey por un voto de la dieta, a fin de evitar las apariencias democráticas de una Monarquía electiva.

De aquí lo ideado que es un precepto constitucional, votado por la Dieta, en cumplimiento del cual se declara a sí mismo Rey el Regente. El precepto es un artículo intercalado en la Constitución, según el cual, cuando la Regencia ha durado más de diez años, y el Mo-

narca esta impedido de gobernar, por motivos permanentes que no dejan lugar a la esperanza, el Regente puede proclamarse Rey.

Con esto, el Regente no recibe el Trono por un voto de la Dieta, y no son heridas susceptibilidades de los legitimistas.

El Ministerio Hertling ha tenido buen cuidado de procurarse un dictamen facultativo, terminante, sobre la salud de Othon I. Hay alguna parte de la opinión que no cree en la parálisis cerebral del desgraciado Soberano, y estima que los facultativos se han excedido al dictaminar, por complacer las imposiciones del jefe del Gobierno.

Es lo cierto, sin embargo, que Baviera no ganaba nada con la prolongación de la internidad en que hace tiempo vivía.

El nuevo Monarca, Luis III, tiene sesenta y ocho años de edad, y es primo hermano de Othon I. Es doctor en derecho, de las Universidades de Munich y Erlangen, y director honorario de la Escuela Politécnica de Munich. Está casado con la Princesa húngara María Teresa, y tiene nueve hijos: los Príncipes Ruperto, Carlos y Francisco, y las Princesas Aldegonda, María Hildegarda, Wiltrude, Helmltrude y Gondelinde.

EL POBRE LERROUX

El jefe de los radicales, emperador del Paralelo, se ha creído en el caso de hacer unas pequeñas declaraciones a «Le Petit Parisien», dando detalles íntimos de su vida y de su fortuna. Y ahora resulta, según esas declaraciones, que cuanto se ha dicho de la riqueza de Lerroux es pura calumnia.

El buen D. Alejandro, propietario en Madrid y Barcelona, poseedor de dos automóviles, dueño de «El Radical», vicepresidente del Consejo de un Banco para lo cual se necesita poseer buenas acciones, y fomentador de pingües negocios, como los de la cal, el cemento y el agua, es casi un pobre de solemnidad. Lerroux tiene que trabajar y luchar ahora como en los días en que comenzó su carrera de periodista.

Los únicos bienes de Lerroux son una casa y dos reguros, según afirma. Y estos bienes ¡ay!—están gravados con una fuerte hipoteca.

¿Quién lo había de decir? Probable es también que estén hipotecados sus dos automóviles, o que los esté pagando a plazos.

Nos inclinamos a creerse ha cometido una gran injusticia con el pobre Lerroux. Los radicales españoles tienen un deber de conciencia que cumplir con su jefe. Para asegurar el porvenir de éste, para que no se dé el triste caso de que se encuentre un día en medio del arroyo y con los pucheros a la funerala, es indispensable que se abra una suscripción pública, con objeto de levantar aquellas hipotecas, y para que al pobre jefe no le falta chorizo en el cocido.

Gosas del tiempo

Las grandes lluvias

Las grandes perturbaciones de la atmósfera que abordan a la Península ibérica durante la estación fría, siguen de ordinario dos caminos: o de NO. a SE, desde Inglaterra al Mediterráneo, o bien de SO. a NE, desde las Canarias a Baleares.

Son aquéllas las más numerosas, y éstas las que nos sorprende sin que seales precedentes las indiquen.

Traen estas las virazones repentinas del viento y los cambios bruscos de las temperaturas; aquéllas, las grandes lluvias, duraderas y templadas, como las actuales.

En casos como en el temporal reinante, se estaciona el vértice o centro de la

depresión al Norte de España, y en el Centro y región Sur ocurren de ordinario las lluvias más copiosas, que se corren a la región de Levante, cuando ya el temporal huye de nosotros.

Estas variaciones son fácilmente explicables. En estas perturbaciones gira el viento de derecha a izquierda, y hallándose el centro de la región Norte con respecto a nosotros, el viento aquí es del Sur o del Sudoeste, generalmente cálido y muy cargado de humedad.

Además, como la depresión se traslada de Poniente a Levante, aquí, en España, se suman ambas velocidades y la perturbación es mayor que en el lado opuesto del torbellino.

Formanse también al rededor de la depresión principal otras secundarias, que a nuestra región corresponden, y precisamente en ella, por ser mayor la perturbación, es también más considerable la cantidad de agua precipitada.

En la región opuesta, por el contrario sucede con la misma depresión, lo que aquí para las que pasan por África hacia el Mediterráneo, es decir, frío repentino y vientos del NE.

Una vez pasada la depresión, sobre los Alpes permanece estacionaria en uno u otro caso, varios días, y sobre la región Norte del Mediterráneo perdura entonces el mal tiempo.

GALICIA

Cortándose el cuello con una navaja de afeitar, se ha suicidado el delineante de la Constructora Naval D. Ramón Mella, joven de 27 años.

Atribúyese a contrariedades amorosas tan fatal resolución.

Se ha dispuesto que se devuelvan al mozo Felipe de la Puente, vecino de esta capital, las 1.000 pesetas que ingresó en la Delegación de Hacienda para reducir el tiempo de servicio en filas.

Ha fracasado en Ferrol la huelga general que preparaban los obreros de la Constructora Naval.

Sólo continúan en huelga 200 peones de la zona del dique.

Estos se han juramentado para no reanudar los trabajos hasta que la Empresa les abone los jornales perdidos.

La Constructora, antes que ceder, cerrará los Astilleros promoviendo con esto un grave conflicto.

Debido a esto se retrasan considerablemente las obras de los acorazados.

Ha sido detenido por la guardia civil del puesto de Larache el chico de 13 años José Varela Zas, vecino de Lañas, autor de numerosos hurtos cometidos por aquellas cercanías.

Dirigirá una instancia al gobernador D. José Isac Rodríguez Romero, solicitando que se le ceda una parcela sobrante de otra finca que le fué expropiada para la sección de carretera de Boimorto a Muros.

El loco Rogelio Martínez que desembarcó el pasado viernes del «Amazón» procedente de Buenos Aires, y que condujo a Cuntis de donde decía que era natural, un guardia, resulta ahora que no es de aquel ayuntamiento, según telegrafió dicho guardia al alcalde de Vigo.

El ayuntamiento de Tuy nombró director interino de la banda municipal, a D. Prudencio González Martínez.

Durante el pasado mes de Octubre entraron en Coruña 129 buques mercantes.

Eran españoles: de vapor, 105 con 58.831 toneladas de registro, y de vela, 39 con 1.050. Los 45 restantes eran todos de vapor extranjeros con toneladas 180.412.

Clasificados por banderas corresponden

EL ECO DE SANTIAGO (193)

LXXIII.

En la red.

El Tesoro de los Gomeles

«¿Soy yo capaz?... cuando se trata de un millón!» Después de este diálogo se separaron los dos cómplices, bastante contentos uno de otro. La Marieta se volvió, muy preocupada, a su cuarto de Auteuil. —Este bruto de sargento tiene razón, después de todo—pensaba—. Preciso es que haya yo ido a buscar con una especie de imbécil, salvaje, que no entiendo nada, y se atreve a nada. Y si no triunfo inmediatamente, Beau-Mayeux es capaz de hacer alguna bestialidad con las tuyas que comprometerá, y de adelantar nuestros planes.

«¿Y lo encontré!»—esclamó—. «¡Cada vez que me acordaba de la red mi mulato.

Para la más rápida ejecución del nuevo proyecto de la Marieta, consistía la principal dificultad en que su mulato no salía ordinariamente todos los días y sobre todo, muy pocas veces salía por la tarde. Ahora bien, la Marieta necesitaba la noche para realizar su plan, y una vez realizado, y suponiendo que obtuviera de él los resultados que se prometía, habrían de transcurrir aun cuarenta y ocho horas por lo menos antes de recoger sus frutos.

De los tres días concedidos por Beau-Mayeux, habían pasado ya dos en fabril expectativa.

El mulato no se dejaba ver. —¿Si no volverá a salir?—se preguntaba la Marieta muy nerviosa, por más que tenía nervios de acero.

Llegó el tercer día. Ya había pasado, con creces, la hora del acostumbrado paseo del joven africano, cuando a la caída de la tarde, la nueva Circe en aecho alcanzó por fin a ver el rostro

atezado de aquel sobre quien tenía hecha su puntería.

Pero era todavía demasiado temprano.

El día, aunque ya declinado y próximo a desaparecer, arrojaba todavía bastante luz para hacer su idea impracticable.

Sin embargo, sintió una inmensa satisfacción, reflexionando que, puesto que salía, tendría que volver, y con tal que no regresase a una hora completamente intempestiva, sería ocasión de aprovecharla.

Ya hemos dicho que la casa de Auteuil se alzaba en los lindes del bosque de Boulogne, más eumarahado e inculco en aquella época que en nuestros días.

En el siglo dieciocho, y no obstante su proximidad a la capital, era aquel un bosque como todos los bosques, donde se hacía a veces peligroso aventurarse pasadas las horas claras del día, y gozaba de triste celebridad por los malos encuentros que allí solían hacerse.

El camino, a partir de la verja del jardín, seguía el lindero del bosque en una extensión como de cien metros y luego desembocaba en una especie de plazuela, donde

arrancaba un sendero que se internaba en el bosque (y en aquél sitio fué donde aquella misma noche, a las doce próximamente, debía caer el conde Amaury herido de una puñalada), mientras que el camino, propiamente dicho, formando un recodo, se alejaba del arbolado en dirección al pequeño caserío de Auteuil para seguir a París.

Por aquellos contornos, ya un poco antes ya un poco después de las casas de la aldea, era donde la Marieta tomaba sus medidas para hacerse la contradanza con el joven mulato, hallándose situada en la casa donde se había alojado algo apartada del grupo de casetas por la parte de París.

Merced a la especial disposición de aquellos sitios, tenía la Marieta las mayores facilidades para observar la casa donde vivía Fátima y espiar a su satisfacción las idas y venidas de los habitantes de la misma que más la interesaban.

Tuvo, pues, muy buen cuidado de no dejarse ver del morillo, como llamaba al joven africano en sus conversaciones con Beau-Mayeux, limitándose a seguirle de lejos y apostarse definitivamente a la entrada de la pazoleta por el lado del

bosque, resuelta a esperar allí su regreso.

El morillo no volvió hasta las diez, poco más o menos.

La Marieta con su oído ejercitado, conoció sus pasos desde lejos. En un abrir y cerrar de ojos se arrancó la cofia, deshizo su peinado, soltó y esparció por sus mejillas y hombros una parte del pelo para aparentar un gran desorden que no perjudicaba, antes bien parecía dar mayor realce a sus atractivos, y salió del bosque corriendo desafortunadamente en dirección al pueblecito de Auteuil, como si se viera por alguien perseguida.

En tal guisa, salió al encuentro del mulato, que venía en dirección opuesta, y al verle, cual si perdiese el sentido, acosada por un terror inaudito, cayó ante sus pies, estendiéndose hacia él las manos en ademán de implorar piedad, jadeante, despeinada y exclamando con voz sorda:

—¡Perdon!... ¡perdon! ¡Nome mateis!

A vista de aquel hnracán que venía sobre él, el joven africano, antes de darse cuenta de lo que pasaba y sin reconocer a la Marieta ni saber siquiera si aquel cuerpo

dían 14 a la alemana, 12 a la francesa, 2 a la holandesa, 14 a la inglesa, 3 a la noruega y 14 a la española.

Procedían 182 de Europa y 6 de América.

Salió de Vivero para Emden el vapor español «Mar Negro» con 4.100 toneladas de mineral de hierro.

También se halla a la carga el vapor inglés «Rwasind».

Según dice la prensa de la Coruña se registran estos días en la capital numerosos casos de fiebre tifoidea.

El Sr. Besada ha conferenciado con el ministro de Instrucción Pública señor Bergamín acerca de las obras del Instituto de Pontevedra.

El ministro prometió destinar suficiente cantidad suficiente para que sigan dichas obras.

El ayuntamiento de Laza acordó crear arbitrios extraordinarios para enjugar el déficit de 10.161'88 pesetas que aparece en sus presupuestos.

En el vapor correo «Cabo Finisterre», que fundó en Vigo, ha sido desembarcada la pasajera Dominga García Picaudo natural de Peñarandilla (Salamanca).

Dicha mujer procede de Buenos Aires a donde fué hace unos seis meses, teniendo que regresar a su país natal por haberse perturbado sus facultades mentales.

El Ayuntamiento de Pontevedra ofreció la dirección del Hospital al prestigioso médico D. Joaquín Temes Trueta.

La Aduana de la Coruña recaudó durante el mes de Octubre 108.740'85 pesetas.

El Ayuntamiento de Redondela ha nombrado auxiliar primero de secretaria, con 1.250 pesetas, al sargento don Nicolás Rodríguez Pardo; acordando enviar la credencial al gobernador militar de la provincia, que la ha reclamado.

En Orense contrajeron matrimonio la agraciada y simpática artesana Josefa Bretaña y el joven ebanista Luis González.

Han terminado ya las obras del puente construido sobre el río Frago, de la parroquia de Astariz, en el municipio de Castrelo de Miño.

Los que mueren: La Embajada de Alemania en Madrid ha participado al ministerio de Estado la defunción del súbdito español Gumerindo Rodríguez, natural de Guitín (Lugo), de 50 años de edad, casado, obrero, ocurrida el 2 de Octubre a bordo del vapor Alemán «Cap Blanco», en travesía de Río Janeiro a Lisboa.

Y el cónsul de España en Oporto comunicó la de los súbditos siguientes: Pedro Otero Ferreira, de 56 años, natural de Santa Comba (Coruña), sirviente.

José Ignacio Joaquín Ramos García de 26 años, natural de Paradela (Pontevedra), empleado de comercio.

Andrés María Blanco Monteiro, de 77 años, natural de Bayo (Coruña) sin profesión.

José Rodríguez, de 74 años, natural de la villa de Noya, carbonero.

José María Muñíos Sobral, de 44 años natural de Pontevedra; jornalero.

Angel Rebolledo, de 77 años; natural de Redondela (Pontevedra), enfermero.

En el hospital de San Sebastián de Río Janeiro falleció también el marino Manuel Santos, de 27 años, casado y natural de Coruña.

En Pontevedra, D. Antonio Castro Arángüiz.

En Tuy, D.ª Manuela Pérez Prieto.

Ferrovias

Paja de cereales sin prensar

Ha sido autorizada la Compañía del Norte para rebajar a 4.000 kilogramos el mínimo de 5.000 por vagón que fija el párrafo 1.º de la tarifa especial combinada N.º 6 de pequeña velocidad, para el transporte de paja de cereales en bruto, sin prensar.

Pieles secas

También ha sido autorizada la Compañía antes citada para incluir en la tarifa T. N. número 1, el concepto de pieles secas, por vagón completo de 4.000 kilogramos al menos o pagando por este peso, a los siguientes precios:

Desde Irún, Hendaya, Pasajes, San Sebastián, Bilbao, Santander, Gijón, San Juan de Nieva y Ciaño-Santa a Madrid o viceversa, 54 pesetas tonelada.

Desde Coruña a Madrid o viceversa, 61 pesetas tonelada.

Brea

Se ha puesto en vigor la 25.ª adición a la tarifa especial número 1, de pequeña velocidad, para el transporte de brea, por vagón completo de 10.000 kilogramos al menos o pagando por este peso.

A las expediciones desde Madrid a Santa Lucía, sin reciprocidad, se les fija un precio de 25 pesetas por tonelada.

Este precio es aplicable a estaciones intermedias.

Conversión de un apartadero

A partir del día 1.º de Noviembre se convierte en estación el apartadero de «Lugo de Lanera», de la línea de León a Gijón, ampliándose con tal objeto el servicio que viene prestando al de viajeros y mercancías de grande y pequeña velocidad.

Refuerzo de vías

Con toda actividad han comenzado las obras de refuerzo de la vía en el

Viaducto de Villufre de la línea de Palencia a Coruña y en el Viaducto de Val, de la misma línea.

Suspensión de un despacho central

Por consecuencia de la rescisión del contrato entre la Compañía del Norte y el concesionario, ha quedado suprimido el Despacho Central de Gijón, así como los servicios de ómnibus, factaje y camionaje entre aquella población y la estación del ferrocarril.

Utilización de los trenes expresos por los portadores de billetes de las tarifas X, 5 y T. C. número 2.

La Compañía del Norte ha dirigido a su personal la circular siguiente: A fin de evitar toda interpretación indebida, se hace saber al personal por el presente que siempre que un viajero portador de un billete, cualquiera que sea la clase del mismo, de los comprendidos en las Tarifas X, 5 y T. C. número 2, se presente en una estación para que sea sellado «por un tren expreso que tenga parada en la misma y con destino a un punto cualquiera donde también tenga parada» no se pondrá impedimento alguno para sellar dichos billetes, siempre que haya asientos disponibles en los coches de la clase correspondiente al billete presentado.

Esta disposición es consecuencia de que en las condiciones de las mencionadas tarifas no se hace restricción alguna para la utilización de los trenes, sino que las mismas facultan a los viajeros portadores de billetes afectos a las tarifas de referencia, a hacer uso de todos los trenes que lleven en su composición carruajes de la clase del billete que posean, y para todas las estaciones donde tengan asignada parada.

Queda bien entendido que la referida disposición a que da lugar esta circular estará en vigor hasta tanto no sean modificadas las condiciones de las mencionadas tarifas, en lo que respecta a la utilización de los trenes con billetes afectos a las mismas.

Suspensión de detenciones de trenes

A partir de 1.º de Noviembre quede suprimida la parada de un minuto que venían efectuando los siguientes trenes:

Mensajerías número 40 en el apeadero de Pechotillo, línea de Madrid a Hendaya.

Mensajerías número 438, en los apeaderos de Abegondo y Góisamo, línea de Palencia a Coruña.

SANTIAGO

Tarjetas de visita

Desde una peseta el ciento en buena clase.

Sobres y papel timbrado

A precios sin competencia posible.

Especialidad en trabajos comerciales

facturas, letras de cambio, cheques, circulares, avisos de giro y de viajeros duplicados, etc; etc. Todo se confecciona con material moderno, pudiendo competir con las mejores casas en España.

Por un plazo de ocho días se halla expuesto en la Administración de Contribuciones el repartimiento de la contribución territorial, por el concepto de la rústica, para 1914.

A las nueve de esta mañana por orden del Sr. alcalde fué quemada la carne de una vaca que resultó en malas condiciones para el consumo según reconocimiento del Sr. Veterinario municipal.

La operación tuvo lugar en el monte de la Almaciga a presencia de un cabo y un guardia municipal.

El veterano escritor Federico Urrecha publica en «Los Contemporáneos y los Maestros» una novela titulada «El Vencido de Burgaleada», que por su asunto, su amenidad y su interés ha de entusiasmar seguramente a los electores del popular semanario.

Las ilustraciones, primorosamente hechas, son de Mota.

En el número próximo de «Los Contemporáneos y los Maestros», se publicarán los primeros actos del drama de Dicenta, «Sobrevivir», con dibujos de Mota.

El día 1 de Noviembre se inaugurará el Instituto Oftálmico del médico-oculista

Varela Santos

inventor del «Taquiscopio» aparato reglamentario en todos los Hospitales Militares de España.

CONSULTA

Operaciones de la vista

GRADUACION La práctica adquirida en los Hospitales Quince-Vingt, Hotel Dieu de París y otras clínicas del extranjero es una garantía para los enfermos de los ojos que se sometan a los modernos tratamientos de este Instituto.

Unica clínica en Galicia, Asturias, León y Norte de Portugal que posee el «Taquiscopio» para el tratamiento óptico del estrabismo, diagnóstico de cataratas incipientes, graduación exactísima de la vista.

Las fórmulas de refracción de este Instituto se garantizan. Consulta de once a una y de tres a cuatro. Pobres de cuatro a cinco los lunes y viernes.

SENRA 3, SANTIAGO

A las diez de la noche de ayer se presentó al guardia municipal de servicio en el Patio de Maiores el joven D. Manuel Pardo sin segundo y vecino de es-

ta localidad, el cual presentaba una lesión en la sien derecha, producida según manifestación del mismo por el proyectil de una pistola de dos cañones que se le disparó casualmente al estar examinándola. Para su curación fué conducido al Hospital donde se le practicó la primera cura.

Del hecho tiene conocimiento el Juzgado correspondiente.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Cesures y Toques, están expuestos al público durante el plazo de ocho días, los repartimientos de urbana y rústica para 1914.

El cirujano dentista D. Angel Villar Pellit trasladó su gabinete a los mismos soportales del Toral núm. 2, principal, frente a la Rúa Nueva.

Una agraciada joven que habitaba en uno de los más populosos barrios de la ciudad se ausentó ayer a las siete de la mañana de casa de sus padres y sin previa autorización de éstos.

Parece que en la excursión realizada no fué sola. Le acompañó un joven escolar.

Ambos fueron detenidos en Villagarca conduciéndoseles a esta ciudad.

El galán está a disposición del señor juez.

Suponemos que el asunto terminará en boda.

PEREZ Y DE ANDRES BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 23 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expide giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en depósito con libreta, y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos, valores, documentos, joyas, etc.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro distinguido amigo el propietario del «Hotel Continental» de Vigo D. Julián Mogin quien con su señora seguirá mañana viaje a la Coruña.

AGUAS DE VILLAZA. Dispepsia neurastenia.

Han sido autorizadas para prestar servicio de giro postal, las Estafetas de Correos de la Cañiza y Silleda.

La Academia Gallega

El «Boletín de la Real Academia Gallega» correspondiente al mes actual, trae el siguiente sumario: Dr. D. Ramón García Mún (con su retrato).—Por las montañas de Galicia: «Las casas de Cebrero» (con cuatro grabados), por Angel del Castillo. —«Gómez Pérez das Mariñas y sus descendientes», por Cesar Vaamonde Lorens. —«Linajes gallegos» (continuación), por Pablo Pérez Costantí. —«Bibliografía», por E. C. A.

Además de estos trabajos, contiene dicho número, la reseña de la Junta ordinaria celebrada por la Academia el 14 de Octubre.

En dicha Junta se dió cuenta de una extensa relación de obras regaladas para la gran biblioteca de la Academia, por diferentes escritores.

El Sr. Martínez Salazar hizo entrega a la Corporación de los últimos restos del archivo de la ant quísima «Hermandad de la Paz y Misericordia de San Andrés», de la Coruña, llamada también «Gremio de mareantes y pescadores».

Dióse cuenta de la donación hecha por el académico correspondiente don Fernando Mon Vázquez de varios azulejos por él recogidos entre las ruinas de la Rocha Blanca, de Padrón, del siglo XV, y unas cartas originales del finado ilustre arqueólogo Sr. Vilamil y Castro, que tratan de los citados azulejos.

Acordóse dar expresión gracias a don Enrique Mayer, de Santiago, por haber dibujado desinteresadamente para la Academia, el importantísimo medio de breve hallado en la parroquia de González, que en el modelo oficial de dicha medida romana impuesto por una ley de los emperadores Valentiniana, Valente y Graciano (años 364-383) según se lee en la inscripción grabada en dicho recipiente.

Además de otros asuntos tratados en la referida Junta, la asamblea escuchó con sumo interés al académico Sr. Oviedo y Arce quien dió cuenta detallada de sus recientes investigaciones en la isla de Toralla (Vigo), y al Sr. Ladrón que expuso el resultado de su excursión a Cabreiro.

La matanza de reses habida hoy en el macelo fué de 2 vacas y 17 terneros.

Para el consumo del día fueron conducidos a la plaza 1.266 kilos de carne.

Durante el último mes hubo en el Macelo municipal el siguiente movimiento: Se sacrificaron 774 reses, clasificadas de esta manera: Bueyes, 3. Vacas 80. Terneros, 691.

Por derechos de consumos se recaudaron 10.651'28 pesetas. Por degüello, 1.161 idem. Por acarreo, 510 idem. Ingresaron por tanto en las arcas municipales 12.322'18 pesetas.

Pérdida

Desde las Platerías a la Catedral se perdió hace unos días un reloj de oro de caballero y se ruega a la persona que lo hallase lo entregue en el Horeo 48 donde se le gratificará.

Los alumnos de la Normal

EXCURSION CIENTIFICA

Con motivo de que el dignísimo Director de la Escuela Normal de esta ciudad don Vicente Fraiz, tiene el encargo de inaugurar las conferencias de extensión universitaria en la «Reunión de Artisanos» de la Coruña, sus alumnos han acordado acompañarlo en unión de los demás profesores de aquel centro.

A este fin, saldrá en un automóvil a primera hora de la madrugada de mañana por ser el día en que el Sr. Fraiz tiene que dar la conferencia en la que tratará de economía social.

Aprovechando esta oportunidad los alumnos realizarán una excursión científica, dirigiéndose primeramente a la ciudad de Betanzos, donde harán detenidas observaciones de carácter educativo, estudiando durante toda la mañana a la ciudad del Mandeo en todos sus aspectos.

A las dos de la tarde después de haber comido continuarán viaje a La Coruña, dirigiéndose a continuación a visitar el Sanatorio de Oza, regresando luego a la Coruña para oír la conferencia de su culto director.

A las dos de la madrugada retornarán todos juntos en automóvil a esta ciudad.

Nos parecen muy acertadas estas orientaciones de carácter práctico y educativo.

Se nos ruegan citemos a todos los alumnos y Sres. Profesores, para que mañana a las cinco en punto de la madrugada se presente en la plaza de Cervantes, de donde saldrá el automóvil con dirección a Betanzos.

Los enfermos del tubo digestivo pueden usar, a la vez que el bicarbonato de sosa y aguas minerales alcalinas, el Elixir Estomagal de Saiz de Carlos, pues son compatibles.

En vista de que la circulación de billetes se aproxima a dos mil millones, límite legal de dicha circulación, el Banco de España se verá precisado mientras no se haga otra ley aumentándola, a recoger los billetes de 25 pesetas y algunos de 50, dando a la circulación moneda de plata.

Pero como el desarrollo comercial crece, habrá necesidad de estudiar la manera de ampliar la cantidad de billetes hasta dos mil quinientos millones, a fin de evitar al público, las molestias de la plata en grandes cantidades.

El próximo sorteo de la lotería se verificará el 12 de Noviembre y constará de 20.000 billetes al precio de 100 pesetas divididos en décimos a diez pesetas.

INSTRUCCION PUBLICA

La «Gaceta de Madrid» publica el anuncio convocando a los opositores a las plazas de profesores de Caligrafía y Dibujo en las Escuelas de Comercio de La Coruña, Bilbao y otros.

Los aspirantes deberán presentarse en la Escuela Normal de Maestros, de Madrid, el día 17 del actual, a las tres de la tarde.

El alumno de la Facultad de Medicina don Jesús Ameijeiras, solicita tomar parte en las oposiciones a plazas de alumnos interinos del Hospital Clínico de Santiago.

El director del Instituto de Santiago remite el expediente para la obtención del título de Bachiller de don José Castañeiras.

El Director del Colegio de Sordomudos y Ciegos de esta ciudad pone en conocimiento del Rectorado que han sido dados de baja en dicho centro, por cumplir el tiempo reglamentario, los alumnos siguientes:

Elisa Fardo y Basilia López, sordos.

INFORMACION TELEGRAFICA

Varias Noticias

Madrid 5 (8)

Dicen de Oviedo que se ha verificado una apuesta entre dos jóvenes, consistente en subir gateando por los adornos de la aguja que hay en la veleta de la torre de la Catedral, la cual esta a ochenta metros de altura.

Numeroso publico presencié la peligrosa ascension, quedando asombrado.

Comunican de Paris que a las diez de la noche chocaron a cincuenta metros de Medun el tren correo de Madrid y el expreso de Marsella.

El expreso embistió al correo por el costado derecho, quedando los dos empujados.

Ambos trenes se incendiaron. Hasta ahora van extraídos cuarenta y siete cadáveres.

Créese que habrá más. Se han enviado socorros.

Telegrafian de Roma que la nueva Cámara de diputados ha quedado constituida con 248 moderados, clericales 80, constitucionales 57, radicales 60, republicanos 17, socialistas reformista, 19, independientes 6.

Unos muchachos hallaron en unas excavaciones de Calatayud unas monedas romanas de oro y plata y una bola de oro artísticamente grabada.

Comunion de Paris que se ha

muda pensionados por la provincia de la Coruña.

María Fernández ciega, de la de Lugo.

Josefa Greña Rivas, sordo-muda de la de Pontevedra.

Como hablamos anunciado a las cuatro de la tarde de ayer y bajo la presidencia del Rector Sr. Troncoso se reunió el Cloustro de Profesores de nuestra Universidad.

Tuvo por objeto la reunión protestar contra el Real decreto dictado recientemente por el ministro de Instrucción pública, respecto a que los catedráticos de las Universidades de Madrid y Barcelona, se encargasen de redactar los programas únicos por que se han de regir las disciplinas que enseñen en las Universidades e Institutos.

Se nombró con este fin una comisión de catedráticos, que se encarguen de llevar a cabo tal propósito.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 4. Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Eduardo Pereira Alonso, 26 años, bronconeumonía; Jesús Bermúdez Sandá, cuatro años, meningitis aguda; María Carollo Vidal, 76 años, nefritis crónica.

Matrimonios: Ninguno.

NOTAS UTILES

Correos Horas de despacho Buzones: En el central se recoge 15 minutos antes de salir los correos, y en los demás a las 12 y a las 20.

Reparto de los carteros: A las 5 y a las 13,30. Certificados: De 9 a 12 y de 18,30 a 20,30. Valores: Para imponer, de 9 a 11,30 a las 14,30 y 15,30. Para retirar, de 9 a 12. Giro postal: De 9 a 12. Apartados: De 8 a 12 y de 14 a 15. Reclamaciones: De 9 a 11,30.

Trenes Horas de salida Correo: 4,40.—Mixto: 7,40.—Mixto: 17,05.—Mixto: 19,54, hasta Villagarca, solo los jueves.

Coruña 5. Salida: 8,00, 9, 12,30 y 16,30.—Llegada: 11,00, 100, 19,30 y 20,00.

Coruña 6. Salida: 8,00.—Llegada: 16,30. Coruña 7. Salida: 7,00.—Llegada: 17,00.

Noya Correo: Salida 8 mañana, y llegada 2 tarde. Salida: 8,00 y 13,00.—Llegada: 10,00 y 15,00. Salida: 6,00.—Llegada: 16,30. Salida: 7,00.—Llegada: 17,30.

Vilaminzo Salida: 8,30.—Llegada: 16,00.

Orense Salida: 6,00.—Llegada: 19,00.

Arzúa Salida: 8,00 y 12,00.—Llegada: 19,00.

Bandera Salida: 13,00.—Llegada: 19,00.

Quintás Salida: 15,00.—Llegada: 9,00.

Estrada Salida: 7,00 y 15,00.—Llegada: 16,00 y 18,00.

Noya Salida: 7,00 y 14,00.—Llegada: 11,00 y 19,00.

Partes a la estación Partes de la Central del F. C., calle de la Serra 30 minutos antes de las horas de salida de los trenes.

Coches de punto Paradas en las plazas de Cervantes, Toral y del Instituto.

Observatorio Meteorológico

Altura barométrica (m. v.) 742'1

Temperatura máxima al sol 21'5

Idem id. a la sombra 13'5

Idem mínima 12'6

Lluvia en las 24 horas últimas (m. m.) 29'1

Agua evaporada en idem idem 0'2

Humedad relativa 75

Precipitación del viento S. 0

Kilóms. recorridos en las 24 horas 385

Estado del cielo. V. 5

El barómetro tiende a Subir.

do el Consejo de ministros, bajo la presidencia de Poincaré.

Ocupóse de los presupuestos para 1914.

Aprobó las bases para un empréito. Y se acordó nombrar cónsul en Nueva York al que hasta ahora venía siendo en Barcelona.

Madrid 5 id. id.

En Alicante descubrióse una fábrica de moneda falsa.

Madrid 5 id. id.

En Nueva York ha fallecido uno de los reyes de la carne, llamado Edgard Morris.

Madrid 5 id. id.

Deja una fortuna de 200 millones.

Madrid 5 id. id.

Dicen de Bilbao que, en Las Arenas se derrumbó una casa de planta baja sepultando entre los escombros, a dos niños de corta edad que en ella habitaban.

Madrid 5 id. id.

Después de inauditos esfuerzos consiguió extraer a los niños de entre los escombros. Los infelices están heridos de gravedad.

Madrid 5 id. id.

En la calle de Mármoles, de Málaga, al terminarse de madrugada una juerga que habían tenido varios gitanos, se promovió entre ellos una lucha, resultando varios heridos.

Madrid 5 id. id.

En Málaga, un loco apodado el «Caparrós» la emprendió a pedradas con los pescadores de la barriada llamada del Palo.

Madrid 5 id. id.

Varios pescadores recibieron heridas. Un carabiniero quiso sujetar al loco, y éste le lanzó una piedra hirién-dole la cara.

Entonces el carabiniero le hizo un disparo dejándolo muerto.

El Rey está bueno

Madrid 5 (8)

Ayer a primera hora circularon noticias poco satisfactorias de la salud del Rey. Se decía que el doctor Moore había regresado a Madrid hospedándose en Palacio, con objeto de practicar al Rey una operación delicada y que revestía gran gravedad.

Se añadían mil otros detalles. Para comprobarlos fuimos a mayor número y allí los han rectificado todos. El Rey goza de excelente salud.

El tiempo es cierto que está en la cordura del doctor Moore. Quien estuvo fué el hijo del célebre médico el cual vino acompañado por S. M. para asistir a una operación.

La noticia de que la salud del Rey está de cierto cuidado llevose a la bolsa y los valores bajaron considerablemente.

Madrid 5 id. id.

Ayer marchó para París la gran dama Cirilo y a despedirla bajó a la estación toda la familia, real, incluso el Rey.

En la estación se mostraba indignado por los rumores circulados sobre la salud del Rey.

Desmientan ustedes esas patrañas, señores. Ya ven ustedes ahí al Rey en un estado excelente.

En efecto; estuvimos a un paso del Palacio y observamos que tenía el ambiente alegre, como siempre.

Madrid 5 id. id.

También el Sr. Dato desmintió las malas noticias de la próxima operación del Rey.

Dijo que semejante información es una patraña que seguramente tuvo su origen en propósitos de especuladores bursátiles.

El hijo del doctor Moore sigue en Madrid cuidando a D. Alfonso y ha-dole seguir un tratamiento especial.

Por ahora la salud del Rey no ofrece nada malo.

DESPUES DEL FUSILAMIENTO

La familia de Sánchez

Madrid 5 (8)

Ayer tarde visitó el defensor del desgraciado Sánchez, en la cárcel, de mujeres, a María Luisa.

Cuando esta fué conducida al locutorio del Sr. Batanero le preguntó: «¿No me conoce?»

Luisa le miró detenidamente y contestó: «No me es V. desconocido, pero no sé su nombre».

«Soy el abogado defensor de su padre que fué ayer fusilado. Vengo aquí antes de morir me encargó que le diese a comunicar a V. que le perdona».

«¿Por qué tenía que perdonarme?»

«Pues tenía que perdonarle el que le condenaron a V. cierta o no, ha sido una pena de que le fusilaran».

«Le dijo luego que quedaba enterada de su inmutarse siquiera, dió las gracias al Sr. Batanero, marchándose».

Madrid 5 id. id.

Manolita supo la noticia del fusilamiento de su padre por un vendedor de periódicos.

Se hallaba en el taller de planchado de convento y el vendedor, que la cogió al lado, le dijo:

«¿Quieres un periódico, que trae el fusilamiento de tu padre?»

Al oír esto, Manolita sufrió un accidente.

A la tarde fué a verla el Sr. Batanero para cumplir el encargo de su padre.

Fué aquel un momento muy emocionante.

Las monjas y Manolita, arrodilladas escucharon las palabras del Sr. Batanero.

Este beso en la frente a Manolita, y ella sufrió otro accidente.

Madrid 5 id. id.

Hoy interesará el capitán general del ejército la formación del consejo de familia para que este nombre tutor de las hijas menores de Sánchez.

Se verá probablemente, el mismo señor Batanero.

Este propondrá que el Consejo lo forme el conde de Cetraxera y los demás señores de la Paz y Caridad que asistieron a Sánchez en sus últimos momentos.

También solicitará para los niños, la pensión que le corresponde y que es de pesetas veinticinco céntimos, diarios, para todos.

Se retira La Cierva

Madrid 5 (8)

Telegrafían de Murcia diciendo que el presidente de Madrid llegó a aquella capital el diputado Sr. Guirao, amigo del Sr. La Cierva.

Al encontrarse al Sr. Guirao, la declaración que el exministro conservador hizo que piensa dedicar todas sus energías a la abogacía y que, de ninguna manera, aceptará cargo político alguno.

Huelga en Rio Tinto

Madrid 5 (8)

Los telegramas recibidos de Huelva dicen que la huelga de Rio Tinto toma ya vez y caiz peor.

La guerra en Marruecos

Madrid 5 (8)

En Rio Martín se ha terminado el tendido del puente que allí se estaba construyendo.

La inauguración se realizará en breve plazo.

Madrid 5 id. id.

Comunican de Tánger que, en la casa de un protegido español, se ha visto entrar y salir numeroso contrabando con destino al Raisuli.

Entre otros efectos se alijaron 30 cajas de harina y otros comestibles.

La vida política

Madrid 5 (8)

Como el Parlamento estará cerrado largo tiempo, necesitándose grandes cantidades para satisfacer múltiples atenciones pendientes, búscanse precedentes en el Consejo de Estado para conceder los créditos oportunos.

Madrid 5 id. id.

Ayer a la siete de la tarde estuvo en Palacio con varios gobernadores, el ministro de la Gobernación.

Presentó al Rey varios gobernadores.

Madrid 5 id. id.

Regresó del campo a Madrid el jefe del partido conservador Sr. Maura.

Madrid 5 id. id.

Las autoridades madrileñas están apercibidas para impedir los duelos concertados entre los directores de los periódicos del «Trust» y los redactores de «La Tribuna».

Madrid 5 id. id.

Mejora notablemente el Sr. Marques de Cerraldo.

Madrid 5 id. id.

Notician de París que «The Times» publica un artículo en el que manifiesta que el Sr. Dato acentuará la tendencia del partido liberal en el Gabinete que preside, con objeto de hacerlo más apto para las exigencias de la vida moderna.

La situación de Méjico

Madrid 5 (8)

El Gobierno yanqui envió a las potencias copia del ultimatum que envió a Méjico.

Mr. Wilson, presidente de los Estados Unidos, reunió al cuerpo diplomático exponiéndole la situación.

Manifiestó que el general Félix Díaz mantiene su candidatura.

En el ultimatum enviado al general Huertas se le conmina para que dimita la presidencia y se le prohíbe que su sucesor sea pariente o amigo.

Este ultimatum le fué entregado el domingo pero todavía no ha contestado.

Madrid 5 id. id.

Telegrafían de Méjico que el general Huerta reunió al Gobierno para darle cuenta del ultimatum yanqui.

Los consejeros manifestaron que no debía dimitir porque sería una demostración de debilidad y que en último caso debe entregar los pasaportes al representante de los Estados Unidos en Méjico.

La situación es gravísima.

Ultima hora

Madrid 5 (16)

El Rey y el Príncipe de Conaught marcharon de cacería.

Madrid 5 id. id.

En San Francisco el Grande se celebraron los funerales por D. Alejandro Pidal.

Asistió el Gobierno y demás elementos oficiales.

Madrid 5 id. id.

Dijonos el Sr. Dato que el gobernador de Huelva conferenció con los obreros de Rio Tinto.

Entre los obreros reina deseo de resolver sensatamente el conflicto por mas que hay elementos que los empujan para que cometan disturbios.

Madrid 5 id. id.

A las seis de la tarde se celebrará consejo de ministros en Gobernación.

Madrid 5 id. id.

El jefe del gobierno insiste en que la salud del Rey es buena.

Madrid 5 id. id.

El gobierno tiene el propósito de que presida el Senado el general Azcárraga. Para la presidencia del Congreso suenan muchos nombres pero aún es prematuro cuanto se diga.

Madrid 5 id. id.

De Africa no se han recibido noticias.

Madrid 5 id. id.

El Sr. Sánchez Guerra dijonos que de los informes de los técnicos resulta que el incendio de Rio Tinto ha sido fortuito. No se faltó al reglamento minero.

Madrid 5 id. id.

Durante toda la noche guardó la policía la casa del editor de la obra del P. Mir «Historia interna de la Compañía de Jesús» para que no pudiesen sacar ningún ejemplar de ella.

Hoy se practicó otro registro en la imprenta para recoger la edición.

Madrid 5 id. id.

El ministro de Gracia y Justicia declaró que prepara varios proyectos de los cuales informará a los periodistas cuando estén ultimados.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

DÍA 3 DÍA 4

4 por 100 interior... 78'95 78'25

Idem fin corte firme... 79'00 78'40

5 por 100 amortizable... 99'10 98'90

Nuevo amortizable... 91'75 00'00

Acciones

Banco de España... 449'60 447'50

Español del Rio de la... 419'50 419'50

Plata... 291'00 291'50

Huacarerías

Las obligaciones... 00'00 75'50

Las preferentes... 42'00 00'00

Las ordinarias... 00'00 00'00

Cambios

París... 6'00 6'00

Londres... 26'82 26'82

Bolsa de París

Exterior Español... 90'65 90'50

Bolsa de Buenos Aires

El precio del oro fué ayer de... 227'27 227'27

Mencheta

ANUNCIOS

Arriendo

La casa núm. 32 frente al asilo de los ancianos pobres, calle Carretas. Se alquila su tienda y pisos altos con cocinas y habitaciones espaciosas y de comodidad para dormitorios de una familia.

Del quinillanato darán razón en la procuraduría del Sr. Sánchez Miramontes. Oficina frente al Palacio Arzobispal.

Venta de las fincas siguientes

La casa núm. 13 de la Rua del Villar donde está instalado el «Salón Apolo», la casa núm. 1 del Crucero de Ramírez, de reciente construcción con huerta y agua potable y una heredad enfrente de esta última finca.

De precio y condiciones informarán Preguntoiro 21.

AVISO

En el campillo de la parroquia de Sorribas, sitio pintoresco, se alquila una casa de nueva construcción con amplios sótanos, habitaciones y circundado para floricultura y hortaliza.

Darán razón en la Rectoral de la misma parroquia.

AUTOMOVILES DE ALQUILER

Participo a mi numerosa clientela que después de sus años de practica y recorridos por toda Galicia.

Esta casa acordó para dar más facilidades a sus clientes, poner coches cerrados y abiertos desde 0'75 céntimos hasta 0'90, kilómetro.

Estos servicios se garantizan con excelentes automóviles y con su personal competente.

Para informes, dirigirse a

Manuel Abalde

RUEDAS 2 SANTIAGO

VENTA

De la casa de nueva construcción del Puente Pedriña núm. 39, en la carretera de Orense a esta ciudad y en el municipio de la misma. Se compone de grandes sótanos con entrada para carros y abundante luz, planta baja dispuesta para establecimiento, planta alta con ocho habitaciones todas con vista a la carretera y otras tantas en el desban, un amplio cobertizo contiguo, construida con muy buenos materiales en una situación inmejorable. Informarán en la misma todos los días.

VENTA de bienes de reconocida importancia y creciente producción industrial.

El edificio destinado a CASA DE BANOS, con todos las dependencias anexas y terrenos que lo circundan, situado en el barrio de San Lorenzo de esta ciudad.

Terrenos a herbal, pinar y tojal, conocidos con el nombre de GRANJA DEL GESTO, con abundantes manantiales de agua potable, sitios en el monte Pedroso.

La CASA núm. 34 de la calle del Hórrero.

La magnífica GRANJA DEL LINAR, en el lugar de Cacheiras, con espaciosa casa principal, otra para caseros, varias dependencias, fuente, hórreos y terrenos, con la extensión superficial de más de 46 ferrados a huerta, labradío y bosque, cerrado todo con muralla. El prado contiguo es de primera calidad, abundante riego, con la extensión de 18 ferrados, también cerrado. Otros VARIOS TERRENOS a labradío y monte en el mismo lugar.

Se admiten proposiciones en la Notaría de don José Santaló, Cardedal Parayá, 8.

¡ATENCIÓN!

En la calle de Fonseca número 2, hay habitaciones en muy buenas condiciones y amuebladas, para señores sacerdotes o seglares, que tengan que estar de parada en esta ciudad. La calle citada, es una de las más céntricas para todo servicio.

Gran Tintorería «España»

— DE —

Antonio Pérez

Plazuela de Feijóo núm. 3.— Santiago

— OJO —

Esta Tintorería es la única que tiene montados sus talleres en Santiago con todos los adelantos del arte. Lutos en 20 horas: tintes sólidos y permanentes en todos los colores. Lavado, planchado y quita manchas de toda clase de prendas. Única que garantiza sus trabajos, y que recibe mayor número de encargos, debido a que el distinguido público se ha convencido de que nadie puede competir con la Tintorería «España».

— OJO —

Plazuela de Feijóo núm. 3.— Santiago.

AUTOMOVILES A NOYA

Empezó a circular el servicio doble de automóviles entre Santiago y Noya. Horas de salida de Santiago para Noya: Ocho mañana y cinco tarde.

De Noya para Santiago: Ocho mañana y una y media tarde

Santiago, Administración: Senra 5.

Noya, idem: Avenida de Gasset

SANATORIO QUIRURGICO

DE

SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES

D. ANGEL BALTAR CORTES

Cirujano de número del Gran Hospital

D. MANUEL VARELA RADÓ

Catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina.

En este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la Cirujía moderna, se practican toda clase de operaciones quirúrgicas.

Se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del Paseo de la Herradura; y cuenta con gabinete de Rayos X, laboratorio de análisis clínicos, servicio facultativo permanente, cinco Hermanas de la Caridad, enfermeros de ambos sexos, calefacción, cuarto de baño, extenso jardín, etc.

Las pensiones son de 15 y 10 pesetas; y en su importe se incluyen, además de la alimentación, los medicamentos, el material curas, etc. Cuando acompañe al enfermo otra persona, la pensión de ambos será de 20 a 25 pesetas, según la habitación elegida. El importe de la operación ó del tratamiento equivalente no está comprendido en la pensión.

Para más informes, dirigirse a uno de los Directores.

Primer Aniversario

DE LA SEÑORITA

Doña Jesusa Castro López

Que falleció el 2 de Noviembre de 1912

R. I. P.

Sus testamentarios

RUEGAN encarecidamente a sus amigos y personas piadosas la asistencia al ACTO FUNERARIO que se celebrará en San Francisco, el jueves, 6, a las nueve de la mañana, así como a las misas que en el mismo día le serán aplicadas en los altares laterales de la iglesia de las Animas, por lo que anticipan gracias.

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicarle la misa pueden hacerlo en la parroquia de San Andrés en dicho día, por el estipendio de tres pesetas.

VENTA

De la casa de nueva construcción del Puente Pedriña núm. 39, en la carretera de Orense a esta ciudad y en el municipio de la misma. Se compone de grandes sótanos con entrada para carros y abundante luz, planta baja dispuesta para establecimiento, planta alta con ocho habitaciones todas con vista a la carretera y otras tantas en el desban, un amplio cobertizo contiguo, construida con muy buenos materiales en una situación inmejorable. Informarán en la misma todos los días.

VENTA de bienes de reconocida importancia y creciente producción industrial.

El edificio destinado a CASA DE BANOS, con todos las dependencias anexas y terrenos que lo circundan, situado en el barrio de San Lorenzo de esta ciudad.

Terrenos a herbal, pinar y tojal, conocidos con el nombre de GRANJA DEL GESTO, con abundantes manantiales de agua potable, sitios en el monte Pedroso.

La CASA núm. 34 de la calle del Hórrero.

La magnífica GRANJA DEL LINAR, en el lugar de Cacheiras, con espaciosa casa principal, otra para caseros, varias dependencias, fuente, hórreos y terrenos, con la extensión superficial de más de 46 ferrados a huerta, labradío y bosque, cerrado todo con muralla. El prado contiguo es de primera calidad, abundante riego, con la extensión de 18 ferrados, también cerrado. Otros VARIOS TERRENOS a labradío y monte en el mismo lugar.

Se admiten proposiciones en la Notaría de don José Santaló, Cardedal Parayá, 8.

¡ATENCIÓN!

En la calle de Fonseca número 2, hay habitaciones en muy buenas condiciones y amuebladas, para señores sacerdotes o seglares, que tengan que estar de parada en esta ciudad. La calle citada, es una de las más céntricas para todo servicio.

Gran Tintorería «España»

— DE —

Antonio Pérez

Plazuela de Feijóo núm. 3.— Santiago

— OJO —

Esta Tintorería es la única que tiene montados sus talleres en Santiago con todos los adelantos del arte. Lutos en 20 horas: tintes sólidos y permanentes en todos los colores. Lavado, planchado y quita manchas de toda clase de prendas. Única que garantiza sus trabajos, y que recibe mayor número de encargos, debido a que el distinguido público se ha convencido de que nadie puede competir con la Tintorería «España».

— OJO —

Plazuela de Feijóo núm. 3.— Santiago.

AUTOMOVILES A NOYA

Empezó a circular el servicio doble de automóviles entre Santiago y Noya. Horas de salida de Santiago para Noya: Ocho mañana y cinco tarde.

De Noya para Santiago: Ocho mañana y una y media tarde

Santiago, Administración: Senra 5.

Noya, idem: Avenida de Gasset

SANATORIO QUIRURGICO

DE

SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES

D. ANGEL BALTAR CORTES

Cirujano de número del Gran Hospital

D. MANUEL VARELA RADÓ

Catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina.

En este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la Cirujía moderna, se practican toda clase de operaciones quirúrgicas.

Se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del Paseo de la Herradura; y cuenta con gabinete de Rayos X, laboratorio de análisis clínicos, servicio facultativo permanente, cinco Hermanas de la Caridad, enfermeros de ambos sexos, calefacción, cuarto de baño, extenso jardín, etc.

Las pensiones son de 15 y 10 pesetas; y en su importe se incluyen, además de la alimentación, los medicamentos, el material curas, etc. Cuando acompañe al enfermo otra persona, la pensión de ambos será de 20 a 25 pesetas, según la habitación elegida. El importe de la operación ó del tratamiento equivalente no está comprendido en la pensión.

Para más informes, dirigirse a uno de los Directores.

Primer Aniversario

DE LA SEÑORITA

Doña Jesusa Castro López

Que falleció el 2 de Noviembre de 1912

